
廣東率先
出線，成為全

國第一個GDP破14萬億的省份！15日，廣東省十四屆
人大三次會議在廣州開幕。廣東省省長王偉中作政府工作報告時表
示，預計2024年全省GDP將突破14萬億元（人民幣，下同），連續
36年居全國首位。2025年廣東重點建設項目將達1500個，年度計劃
投資1萬億元，其中安排粵港澳大灣區項目978個，年度計劃投資超
6300億元。

王偉中在報告中提出，2025年廣東GDP增長目標為5%左右，粵
港澳大灣區高質量發展和製造業升級將是經濟工作的核心任務。記者
了解到，廣東今年將構建 「1+3+N」 低空經濟發展平台，完善低空智
慧物流、城市空中交通、航空應急救援等體系。

大公報記者 盧靜怡、帥誠廣州報道
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廣東今年計劃投資灣區超6300億
首個14萬億大省 2025年GDP增長目標為5%左右
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灣區大科學裝置集聚 要善加利用
作為新質生產力的重

要發展載體，大灣區芯片
產業的國產替代、技術創

新備受關注。15日，廣東省十四屆人
大三次會議舉行首場 「代表通道」 集
中採訪。來自芯片領域企業的廣東省
人大代表、深圳青銅劍科技股份有限
公司董事長汪之涵在代表通道上建
議，廣東可對處於高速發展階段的半
導體製造企業，尤其是民營半導體製
造企業給予更多支持。 「要發揮大灣
區優勢聚集人才，建議鼓勵企業在香
港、澳門、橫琴、河套等區域設立國
際研發中心，吸引國際化的高端半導

體人才。」
汪之涵建議，廣東應該發揮下游

應用的帶動作用，在新能源汽車電子
信息等優勢產業的基礎上，針對機器
人、飛行汽車等未來產業，提前進行
相關芯片技術的前瞻布局，在產業發
展的初期就導入國產芯片共同研發。

據悉，粵港澳大灣區近年吸引大
科學裝置 「扎堆」 落戶，其中位於江
門開平市的江門中微子實驗站，在
2024年完成實驗探測器主體建設，並
在去年底啟動了探測器的液體灌注。
廣東省人大代表、中國科學院高能物
理研究所研究員、開平中微子研究中

心主任李小男在代表通
道上表示，中微子實驗
裝置的建成，將拓寬粵
港澳大灣區大科學裝置
的布局，進一步推進大
灣區國際科技創新中心
的建設。他表示，江門
周邊已經建成陽江核電
站和台山核電站，為實
驗站的建設提供了優良
條件和理想的科研環
境，接下來將與江門一
起打好 「大科學裝置
牌」 。

▲廣東今年將構建 「1+3+N」 低空經濟發展平台。圖為去年11月5日，參觀者在
廣州小鵬匯天總部了解小鵬匯天飛行汽車。 新華社

實施灣區通建成新皇崗口岸
15日開幕的廣東省十四

屆人大三次會議上，廣東省
省長王偉中作廣東省人民政

府工作報告時，回顧了2024年廣東所取
得的成就，其中不少涉及粵港之間 「軟
硬聯通」 的豐碩成果。

在交通方面，大灣區已形成基礎設
施聚線成網態勢，深中通道通車運營，
日均車流量超8萬輛次。黃茅海跨海通道
建成通車，港珠澳大橋車流量增長
90%， 「港車北上」 、 「澳車北上」 突
破450萬輛次。日漸完善的大灣區交通
基礎設施 「硬聯通」 所發揮的積極效
應，也讓不少代表感同身受。

廣東威力電器有限公司的總經理
助理、廣東省人大代表舒麗表示，深
中通道大大縮短了企業與港深的距
離，越來越多海外客戶願意在深圳寶
安機場落地後直接拜訪他們位於中山
的工廠，深入智能化生產車間，面對
面考察了解廠區情況。 「人才通」 的
重要性也日益突顯，對此，廣東省人

大代表、普華永道諮詢服務（廣東）
有限公司總經理王斌建議，廣東進一
步加強與港澳高校就面向內地的招生
政策進行溝通。

穩妥推進「粵車南下」
王偉中表示，接下來廣東將深入實

施 「灣區通」 工程。加快 「軌道上的大
灣區」 建設，深化軌道交通 「四網融
合」 ，開工建設廣州東站改造項目，建
成新皇崗口岸。優化實施 「港車北
上」 、 「澳車北上」 ，穩妥推進 「粵車
南下」 。擴大職稱和職業資格認可、
「一試三證」 範圍，完善支持港澳青年

在粵就業創業政策和平台體系。
據悉，皇崗口岸聯檢大樓項目總佔

地面積8.75萬平方米，總建築面積約
68.97萬平方米。新皇崗口岸設計的通關
流量約為每日20萬人次，而在港鐵北環
線支線開通後，更可以提升至每日約30
萬人次，跨境車輛的設計通關流量則大
約為每日1萬5千架次。

【大公報訊】記者馬曉芳、郭瀚
林北京報道：2025年北京市兩會各項
日程正在進行，來自港澳的北京市政協
委員們圍繞京港、京澳在經濟、文化、
科技等領域的合作發展提出多個建議，
包括加快培養文物保護人才，設立北京
市 「文物遺產國際顧問小組」 、合拍影
視作品等，希望攜手促進北京歷史文化
的保護和發展，港澳發揮人才和國際優
勢，進一步融入國家發展大局。有港澳
台僑顧問建議，藉故宮百年的歷史節
點，通過香港故宮聯合北京故宮和台北
故宮加強交流。

「香港、澳門具備制度、文化、
人才等多重優勢，能夠通過傳統文化
的創造性轉換、創新性發展進一步融
入國家發展大局，這是兩個特區的優
勢，也是歷史使命。」 北京市政協常
委、天機亞太集團有限公司主席何超
瓊建議，在加強對傳統藝術的教育和
欣賞的同時，推動北京文博場館實現
數字化、智能化轉型，讓科技可以用
於發展文化新質生產力，以及增強觀
眾的體驗。要通過學科建設、科研平
台和實施重大項目等多種途徑，加快
培養文物科技創新後備人才，加強技

能人才培養。
針對文保專業人才的培養，北京

市政協常委、香港信和集團副主席黃
永光建議，加大力度辦好高等院校文
物保育專業，增加文物保育專業的國
際學生比例， 「北京作為全世界最優
秀的文物保育城市，應該在培育專業
學生方面，打造世界聲譽，吸引更多
國際學生來北京學習」 。他認為，可
設立北京市 「文物遺產國際顧問小
組」 ，邀請他們齊聚北京感受中華文
化遺產魅力、交流意見建議，提升北
京和中國文化的國際影響力。

港區北京政協委員 倡設文遺國際顧問小組

2025地方兩會

代表
通道

▲1月2日，外交部發言人毛寧主持例行記者
會。

【大公報訊】綜合中新社、澎湃
新聞、極目新聞報道：1月15日，據外
交部官網顯示，毛寧已任外交部新聞
司司長，接替華春瑩。據悉，毛寧是
新中國成立以來，我國第三位外交部
新聞司女司長，第一位是龔澎，第二
位是華春瑩。

公開資料顯示，毛寧，女，漢
族，1972年12月生，湖南湘潭人，
碩士研究生，中共黨員，1995年8月
參加工作。毛寧早年先後在湖南師範
大學外語系英語專業、外交學院一系
外交學專業學習，後進入外交部亞洲
司任職。毛寧曾先後任外交部亞洲司
朝鮮半島事務辦公室主任、中日韓合
作秘書處副秘書長、駐美國使館參
贊、外交部亞洲司副司級幹部、外交

部亞洲司政工參贊、外交部亞洲司副
司長，2020年掛職四川省樂山市委常
委、副市長。2022年9月，毛寧任外交
部新聞司副司長、外交部新聞發言
人。2022年9月5日，毛寧亮相藍廳與
媒體見面，正式主持外交部例行記者

會，成為外交部第33任發言人。
此前，華春瑩任外交部新聞司司

長。她現任外交部黨委委員、副部長。
華春瑩是繼李金華、范慧娟、章啟月、
姜瑜之後，外交部歷史上第五位女發言
人。同時，她也是繼王海容、傅瑩之

後，外交部第三位女性副部長。
另據外交部官網顯示，目前，

外交部新聞司副司長為蔣小燕、林
劍、郭嘉昆。外交部新聞司主要職
責為承擔發布中國重要外交活動信
息、闡述中國對外政策工作；承擔
國家重要外事活動有關新聞工作；
指導駐外外交機構新聞工作；承擔
在華外國常駐新聞機構和外國記者
事務；組織開展公共外交；收集分
析重要信息等。

毛寧任外交部新聞司司長

▲

15
日
，
廣
東
省
十
四
屆
人
大
三
次
會
議
在

廣
州
開
幕
。

大
公
報
記
者
帥
誠
攝

規則對接
•新發布 「灣區標準」 54項

跨境就業
•在粵執業港澳專業人士超5500名

跨境理財
• 「跨境理財通」 2.0版上線

醫藥健康
• 「港澳藥械通」 實現大灣區內地
九市全覆蓋

跨境辦事
•187項高頻政務服務事項 「跨境
通辦」

基礎設施
•深中通道通車運營，日均車流量超
8萬輛次。黃茅海跨海通道建成通
車，港珠澳大橋車流量增長90%

跨境交通
• 「港車北上」 、 「澳車北上」 突
破450萬輛次

社保醫保
•港澳居民在粵參加醫療、養老、
失業、工傷保險約70萬人次

新基建
•全國一體化算力網絡粵港澳大灣
區國家樞紐節點韶關數據中心集
群建設項目

城 市：韶關
建設年限：2022-2026年
總投資 ：350億元

能源工程
•藏東南至粵港澳大灣區±800千
伏特高壓直流輸電工程

城 市：跨市合作
建設年限：2025-2029年
總投資 ：181.9億元

現代服務業工程
•粵港澳大灣區國際分撥中心物流
倉庫

城 市：廣州
建設年限：2024-2029年
總投資 ：2.2億元

大公報記者盧靜怡、帥誠整理

2024大灣區

發展成績單

大灣區今年
部分大工程項目

▲江門中微子實驗站去年完成實驗探測器主
體建設。 新華社

深度
融合

面對複雜的國內外經濟形勢，廣
東將經濟增長目標設定為5%，王偉中
強調， 「廣東長期向好的支撐條件和
基本趨勢沒有變。」 他指出，廣東經
濟體量和市場規模大，且政府存量隱
性債務全部清零，基本盤穩健。廣東
市場化程度高，實時人口達到1.5億左
右，新出生人口數量居全國第一，擁
有大批抗風險能力強的企業和高素質
高技能人才。記者了解到，去年廣東
新增城鎮就業人口超過143萬人，超額
完成國家下達的110萬人的年度任務。
王偉中稱，同時廣東還擁有粵港澳大
灣區等國家戰略疊加的重大利好，廣
東完全有信心、有條件、有底氣把各
方面積極因素轉化為發展實績。要加
快構建全過程創新鏈，一體推進教育
改革發展、科技創新和人才培養。

學者：體現廣東經濟大省擔當
「這個GDP增長預期目標體現出

廣東作為經濟大省的擔當，還有廣東
作為改革開放前沿陣地的經濟韌性，
展現出廣東對今年發展的自信。」 廣
東省人大代表楊飛飛認為，廣東今年
提出的工作目標和方向都比較契合當
下的整體經濟環境，他對廣東的經濟
發展充滿信心。

外貿依然是廣東經濟的亮點。廣
東省政府工作報告提出，2024年廣東
進出口總額突破9萬億元、增長
9.8%，總量連續39年居全國首位，貢
獻了全國超4成的貿易增量。廣東省體
制改革研究會執行會長彭澎接受大公
報採訪時表示，經濟增長目標設定為
5%，體現廣東着力促進穩增長的決
心。 「拉動經濟增長的 『三駕馬車』
中，外貿表現突出，但消費和投資相
對低迷。因此，全力促消費和穩定房

地產投資將成為實現增長目標的兩大
關鍵方向。」

經濟總量規模創新高之後，廣東
今年將做實粵港澳大灣區 「一點兩
地」 全新定位、更好發揮高質量發展
動力源作用列為首要任務。王偉中表
示，廣東還將打造大灣區統一大市場
公平競爭先行區，將創新招標投標項
目管理體制機制，優化整合各類公共
資源交易平台，深化廣州、深圳國家
營商環境創新試點。同時廣東將培育
一體化數據市場，健全公共數據授權
運營管理機制。

讓廣東成為新技術試驗場孵化地
過去一年，低空經濟成為廣東經

濟新亮點。王偉中表示，今年廣東將
鞏固提升製造業當家優勢，加快發展
新興產業和未來產業。他稱，廣東將
構建 「1+3+N」 低空經濟發展平台，
完善低空智慧物流、城市空中交通、
航空應急救援等體系，同時加速商業
航天布局。他說： 「廣東將加強新領
域新賽道制度供給，開展大規模應用
示範行動，讓廣東成為新技術、新產
品、新場景的試驗場和孵化地。」

廣東省科技廳廳長王月琴在當日
舉行的廣東省人大記者會上表示，廣
東接下來將持續推動關鍵核心技術攻
關。瞄準產業需求，聚焦 「卡脖子」
技術、產業補短板技術、重大公用技
術三類 「技術清單」 ，在重點領域進
行攻關布局。在低空經濟領域，廣東
將加快整機、零部件、基礎軟件、低
空服務等關鍵技術研發，以系統創新
搶佔低空經濟發展先機。彭澎分析，
低空經濟是具備廣闊發展潛力的新領
域，要進一步提速，還需解決培訓體
系和監管機制不健全等問題。

構建全過程創新鏈 數據市場一體化


